
20 अगèत 2013 
सेवा मɅ, 
Įी प्रदीप भटनागर जी, 
माननीय मडंल आयुक्त,  
आगरा. 
 
आदरणीय महोदय, 
िवषय : आगरा मɅ सड़कɉ खासतौर पर पयर्टन एवं उɮयोग से जड़ुी सड़कɉ के गɬडा भराव कर 
लेपन कायर् िकए जाने के सबंंध मɅ। 

1. आगरा भारत की पयर्टन राजधानी है। आगरा मɅ दिुनया मɅ सबसे पहले तीन िवæवदाय धरोहरɉ 
को माÛयता िमली  है। करीब अèसी लाख लोग प्रित वषर् ताजमहल देखने आते हɇ। इस सबके 
बावजदू ताजमहल के सापेक्ष  िसफर्  12 फीसदी लोग फतेहपुर सीकरी  देखने जाते हɇ। जािहर  है 
िवæवदाय एवं सरंिक्षत धरोहरɉ का समहू होने के बाद भी हम अपने आगरा आने वाले पयर्टकɉ 
को फतेहपुर सीकरी तक लाने-ले जाने मɅ असफल हɇ। हमारा मानना है िक आगरा से फतेहपुर 
सीकरी का टे्रन के माÚयम से बेहतर जड़ुाव न होने पर िसफर्  सड़क मागर् से ही जाने का िवकãप 
मौजदू रह जाता है। सड़क मागर् से जाने पर सड़क के गɬड ेवहां जाने के िलए हतो×सािहत करते 
हɇ।  
हमारा अनुरोध है िक सभुाष पाकर्  ितराहे से पØृवीनाथ फाटक तक की सड़क मɅ जहां-जहां पैचवकर्  
और लेपन कायर् की आवæयक्ता है, वहां-वहां सड़क सधुार के िलए आवæयक िनदेश देकर 
प्राथिमकता के आधार पर सड़क सधुार कराएं।   

2. आगरा कई उɮयोगɉ मɅ देश मɅ मह×वपूणर् èथान रखता है। आगरा के उɮयिमयɉ से डील फाइनल 
करने हेतु देशभर के उɮयमी आगरा के औɮयोिगक के्षत्र मɅ आते हɇ। ताज नगरी के औɮयौिगक 
क्षेत्र मɅ आने पर यहां के उɮयोगɉ की बेहतर छिव िलए आने वाले देश भर के उɮयमी आगरा 
आकर यहां की हालत देखकर आशंिकत मन से ऑडर्र देते हɇ। बाहर से आने वाले उɮयिमयɉ को 
लगता है, शायद यहां के हालात समय और आवæयक गणुवƣा के साथ ऑडर्र पूरा कर पाने मɅ 
अक्षम  रहɅगे।  अत:  वे  ऑडर्र  देत-ेदेते  ǽक  जाते  हɇ  या  कम ऑडर्र  देते  हɇ।  इससे  आगरा  के 
åयवसाय मɅ कमी, åयवसािययɉ के सभंािवत लाभ की हािन और प्रदेश को राजèव की हािन होती 
है।    



हमारा अनुरोध है िक िसकÛदरा औɮयोिगक क्षेत्र (साइट ए, बी और सी), नुनहाई और फाउंड्री 
नगर औɮयोिगक क्षेत्र मɅ भी प्राथिमकता के आधार पर आवæयकतानुसार पैच वकर्  और लेपन 
कायर् के िलए आवæयक िनदेश देने की कृपा करɅ।  

3. आगरा की लाइफ लाइन के Ǿप मɅ िवख्यात महा×मा गांधी मागर् सबसे मह×वपूणर् मागर् है। प्रदेश 
के युवा  एवं यæववी मखु्यमतं्री Įी अिखलेश यादव जी भी महा×मा गांधी मागर् का चौड़ीकरण 
चाहते हɇ। यिद फुटपाथ को सड़क िकनारे कर फुटपाथ के के्षत्र को सड़क मɅ िमला िदया जाए तो 
थोड़ी ही सही सड़क चौड़ी हो सकती है। इससे आगरा को बेहतर गित िमलेगी। उãलेखनीय है िक 
महा×मा गांधी मागर् का चौड़ीकरण 1975-77 के दौरान हुआ था। तबसे आज तक लाखɉ वाहन 
आगरा की सड़कɉ पर आ चुके हɇ। लेिकन सड़क की चौड़ाई जस की तस है। 
हमारी अपेक्षा है िक आगरा की महा×मा गांधी मागर् को चौड़ा करने के िलए सबंंिधत िवभागɉ को 
कायर्योजना बनाकर कायार्ंिवत करने के िलए िनदेश दɅ। यिद ऐसा आपके कायर्काल मɅ हुआ तो 
िनæचय ही आपका नाम आगरा के èविणर्म इितहास मɅ दजर् हो जाएगा।   

कायर्वाही  से सबंंिधत आदेश की प्रित फाउंडशेन को समय से  िमलने पर हािदर्क प्रसÛनता का 
अनुभव होगा। 
आपसे सकारा×मक एवं शीघ्र कायर्वाही की अपेक्षा मɅ प्रतीक्षारत। 
धÛयवाद एवं सादर सिहत। 
भवदीय  
आगरा डवलपमɅट फाउंडशेन के सभी सदèय। 
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